

Fallece Josefa Ortiz, precursora del movimiento de Independencia de México

2 de marzo de 1829



Josefa Ortiz de Domínguez, también conocida como *La Corregidora*, fue una figura fundamental en el movimiento de Independencia de México. Jugó un papel crucial al informarles a los insurgentes el plan de las autoridades novohispanas para capturarlos, con ello adelantó el inicio del levantamiento armado. Su contribución a la causa la convirtió en un ícono de la lucha por la libertad en México.

Antecedentes

El 19 de abril de 1773 nació María Josefa Crescencia Ortiz Téllez-Girón en la Ciudad de México. Fue hija del capitán José Ortiz y Manuela Téllez Girón. Cabe aclarar que

“Josefa Ortiz se distinguió desde muy joven por su vocación social y su interés por reivindicar los derechos de la población indígena, criolla y mestiza, que sufría debido a la falta de igualdad y a las injusticias que se cometían en su contra. Fue una mujer que no temió actuar frente a una sociedad patriarcal, que limitaba a las mujeres al cuidado de los hijos y lo hizo en un tiempo en que las mujeres tenían que permanecer al margen, ocultas e, incluso, eran despreciadas”.

Lilia Cedillo

Rectora de la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla

a pesar de que algunas fuentes sostienen que su nacimiento fue en Valladolid, actual Morelia, Josefa Ortiz fue bautizada en la Parroquia del Arcángel San Miguel en la Ciudad de México el 22 de abril de ese mismo año.¹

Si bien Josefa quedó huérfana desde niña, su tío Rafael Eguite la apoyó, por lo cual en 1785 logró ingresar al Colegio de San Ignacio de Loyola Vizcaínas en la Ciudad de México, una de las instituciones para mujeres más destacadas de la época. En este ambiente, recibió una educación privilegiada, esto le dio acceso a las artes, las ciencias y la literatura.²

La Conspiración de Querétaro

En 1793 Josefa Ortiz contrajo matrimonio con Miguel Domínguez,³ quien más adelante, en 1802, sería nombrado corregidor de Querétaro, un cargo político similar al de un gobernador actual. En este contexto Josefa tuvo la posibilidad de acercarse a los asuntos políticos, judiciales y administrativos de la Nueva España. Asimismo, se interesó por las obras benéficas y la protección de los pobres, enfermos, viudas y huérfanas.⁴

En 1808, las tropas francesas lideradas por Napoleón Bonaparte y su hermano, José, invadieron España, lo cual desencadenó una crisis política en la monarquía peninsular y en sus territorios coloniales en América. En ese contexto José de Iturrigaray, virrey de la Nueva España, convocó a los ayuntamientos de diferentes territorios con el objetivo de establecer un gobierno provisional.

El 9 de agosto de 1808 se llevó a cabo la junta provisional, a la que asistieron fiscales, canónigos, funcionarios, preladados y destacados vecinos. Durante esta reunión afloraron las diferencias entre quienes respaldaban al movimiento autonomista, mayormente criollos, y aquellos que preferían obedecer a la autoridad de la Junta de Sevilla, principalmente peninsulares, quienes reconocían al gobierno provisional del Imperio en ausencia del monarca.⁵

¹ Inerhm. *Acta de bautismo de María Josepha Crescencia Ortiz*, <https://goo.su/vvhLVp>

² Gabriel Agraz García de Alba. "Reseña de Los corregidores don Miguel Domínguez y doña María Josefa Ortiz y los inicios de la Independencia" (México: Edición del Autor, 2002); en *Tzintzun, Revista de Estudios Históricos*, n.º 40 (julio-diciembre 2004), <https://goo.su/4l2cM>

³ Inerhm. *Acta de matrimonio de Josefa Ortiz y Miguel Domínguez*, <https://goo.su/7l3lyu8>

⁴ Inerhm. "Josefa Ortiz Téllez Girón", <https://goo.su/MW4gxtg>

⁵ Doralicia Carmona Dávila. "Francisco Primo de Verdad y Ramos", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/Njz5Zj>

Más adelante, un sector privilegiado de la sociedad novohispana, entre ellos los Domínguez, comenzaron a tejer las primeras conspiraciones con el objetivo de impulsar la independencia. De esta manera, el hogar de los corregidores se convirtió en un punto de encuentro donde se gestó la Conspiración de Querétaro.⁶

En este ambiente clandestino se reunieron los futuros líderes independentistas, por ejemplo, Miguel Hidalgo e Ignacio Allende, para planificar la liberación del dominio español. Josefa Ortiz desempeñó un papel fundamental en estas reuniones secretas: aprovechaba su posición social y sus recursos económicos en la búsqueda de simpatizantes y recopiló información clave para la causa independentista.

Sin embargo, en 1810, la conspiración fue descubierta y *La Corregidora* alertó a los líderes; con esto impulsó el comienzo del movimiento. Gracias a su advertencia, el levantamiento, originalmente planeado para diciembre, se adelantó a la madrugada del 16 de septiembre de 1810.

Arresto y persecución

Tras la derrota de la insurgencia comandada por Hidalgo y Allende, Josefa continuó apoyando al movimiento de independencia; tal como se lo comentó Mariano Beristáin al entonces virrey Félix María Calleja:

Hay un agente más efectivo descarado, audaz e incorregible que no pierde ocasión ni un momento de inspirar odio al Rey, a la España, a la causa, y determinaciones y providencias justas del gobierno legítimo de este Reino. Y tal es Señor Excelentísimo, la mujer del Corregidor de esta ciudad. Esta es una verdadera Ana Bolena que ha tenido valor para intentar seducirme a mí mismo, aunque ingeniosa y cautelosamente.⁷

Tanto *La Corregidora* como su esposo fueron arrestados por participar en la conspiración. Miguel Domínguez fue recluido en el convento de Santa Cruz, posteriormente lo liberaron y lo destituyeron de su cargo. Josefa Ortiz enfrentó cargos de sedición, por lo que pasó siete años de encierro en distintos conventos en Querétaro y la Ciudad de México. Esta pena, común para las mujeres de su

⁶ Doralicia Carmona Dávila. "Francisco Primo de Verdad y Ramos", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/Njzf5Zj>

⁷ Inehrm. *Josefa Ortiz de Domínguez: acusaciones realistas*, <https://goo.su/q5Sy4F>

estatus, la mantuvo aislada del desarrollo del movimiento independentista y separada de su familia.⁸

Los últimos años de su reclusión los pasó en el convento de Santa Catalina en la Ciudad de México. No obstante, el 17 de junio 1817, el virrey Juan Ruiz de Apodaca la liberó gracias a los esfuerzos de su esposo, de modo que regresó con su familia; de esta manera presenciaría la etapa final de la lucha por la independencia: la consumación el 27 de septiembre de 1821. Al terminar el movimiento armado, Agustín de Iturbide le ofreció un cargo como miembro de la Corte, sin embargo, fiel a sus principios, rechazó participar.⁹

El 2 de marzo de 1829, Josefa Ortiz de Domínguez falleció a causa de pleuresía,¹⁰ una inflamación de la pleura, la cual es el tejido que recubre los pulmones y la pared torácica. Su fallecimiento sucedió en la calle del Indio Triste (hoy Correo Mayor) en la Ciudad de México. Posteriormente, trasladaron sus restos al Convento de Santa Catalina; más adelante, en 1894, serían trasladados, junto con los de su esposo, al Panteón de los Queretanos Ilustres.

Reconocer su lucha

A finales del siglo XIX, Laureana Wright, escritora y precursora del feminismo en México, destacó la importancia de Josefa Ortiz en la causa independentista:

Su adhesión a la gran causa de la libertad no fue hija de un instante de alucinación o de un raptó de entusiasmo, sino producto de la concienzuda convicción que en la justicia de sus opiniones políticas encontraba y del legítimo deseo de libertad que germinaba en su alma. Este bello sueño había halagado desde mucho tiempo antes de la proclamación de la Independencia su ardiente fantasía.¹¹

En tiempos recientes se ha reconocido el papel de la mujer a lo largo de la historia de México en los ámbitos público y académico. En ese sentido, se reivindica la lucha de mujeres como Leona Vicario, la Güera Rodríguez, María

⁸ Inehrm. *Josefa Ortiz de Domínguez: acusaciones realistas*, <https://goo.su/q5Sy4F>

⁹ Fomento Cívico. "Josefa Ortiz Téllez Girón", *Mexicanas forjadoras de la patria*, <https://goo.su/hFdmRFm>

¹⁰ Guadalupe Jiménez Codinach. *María Josefa Ortiz de Domínguez...*, <https://goo.su/1F8xGY>

¹¹ Inehrm. *Josefa Ortiz de Domínguez: acusaciones realistas*, <https://goo.su/q5Sy4F>

Gertrudis Bocanegra, entre otras, pues son algunos ejemplos de miles de mujeres que participaron en el movimiento de independencia.

En el caso de Josefa, se ha reivindicado su lucha y su participación de distintas maneras. Por ejemplo, su nombre se encuentra escrito con letras de oro en el Muro de Honor del Palacio Legislativo de San Lázaro y también en el Monumento a la Independencia. Cabe destacar que se esculpieron dos estatuas en su honor: una en la Plaza de Santo Domingo, en la Ciudad de México; y la otra en la plaza Corregidora, en Santiago de Querétaro.

Paulatinamente, el reconocimiento de su valentía, sus acciones y su resistencia durante el encarcelamiento la han convertido en una de las figuras más destacadas de la Independencia de México; un ejemplo de la lucha por la libertad y la justicia.

Imagen: Josefa Ortiz de Domínguez (óleo sobre tela). Inah, Museo Nacional de Historia Castillo de Chapultepec. Lugares Inah, <https://goo.su/MIIPK>